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Miséricorde - En route !

Texte biblique 

Le bon Samaritain 
Luc 10, 30-37 

Jésus reprit la parole : « Un homme descendait de Jérusalem à Jéricho, et il tomba sur des
bandits ; ceux-ci, après l’avoir dépouillé et roué de coups, s’en allèrent, le laissant à moitié
mort.

Par hasard, un prêtre descendait par ce chemin ; il le vit et passa de l’autre côté.

De même un lévite arriva à cet endroit ; il le vit et passa de l’autre côté.

Mais un Samaritain, qui était en route, arriva près de lui ; il le vit et fut saisi de compassion. Il
s’approcha, et pansa ses blessures en y versant de l’huile et du vin ; puis il le chargea sur sa
propre monture, le conduisit dans une auberge et prit soin de lui.

Le lendemain, il sortit deux pièces d’argent, et les donna à l’aubergiste, en lui disant : “Prends
soin de lui ; tout ce que tu auras dépensé en plus, je te le rendrai quand je repasserai.” »

Lequel des trois, à ton avis, a été le prochain de l’homme tombé aux mains des bandits ? Le
docteur de la Loi répondit : « Celui qui a fait preuve de pitié envers lui. » Jésus lui dit : « Va, et
toi aussi, fais de même. »
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Méditation

En route !

Dans son encyclique Fratelli Tutti, le pape François consacre un chapitre entier à cette

parabole du Bon Samaritain. Il précise qu’elle « se présente de telle manière que chacun

d’entre nous peut se laisser interpeller par elle »*. Elle est en effet si concrète qu’il ne nous

est pas difficile de nous reconnaître dans tel ou tel personnage, et j’ajouterais qu’elle nous

montre trois aspects de la miséricorde.

Tout d’abord, nous mettre en route, sans avoir peur de nous diriger vers Jéricho, qui

représente le monde et ses dangers. Marcher, non pas préoccupés de nous-mêmes, mais les

yeux ouverts sur ce qui nous entoure. Ensuite, il s’agit d’être saisis de compassion, c’est-à-

dire de souffrir avec ceux qui souffrent, de pleurer avec ceux qui pleurent**. Enfin, nous

approcher de l’autre, être attentifs à ses besoins, lui donner ce que nous sommes et ce que

nous avons, trouver les manières les plus adaptées de prendre soin de lui. 

Pour le pape François, ce récit « nous révèle une caractéristique essentielle de l’être humain,

si souvent oubliée : nous avons été créés pour une plénitude qui n’est atteinte que dans

l’amour »***.

Lorsque nous sommes le prêtre ou le lévite qui passent sans la voir devant la souffrance de

leurs frères, ouvre nos yeux, ouvre nos cœurs, Seigneur. Lorsque nous sommes le voyageur

blessé qui gémit de douleur dans l’indifférence générale, viens panser nos blessures,

Seigneur. 

Mets en nous ta miséricorde, Seigneur, pour que nous sachions donner notre compassion,

notre temps et nos soins aux frères et aux sœurs que tu places sur notre chemin. 

* Pape François, Lettre Encyclique Fratelli Tutti, 2020, § 56.

** Lettre aux Romains 12, 15.

*** Fratelli Tutti 68.
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